
 

Verbale Riunione del CPO presso Fondazione Croce del giorno 13 maggio 2024 ore 

13,00: 

 

Presenti: avv.ta Manassero, avv. Videtta, avv.ta Della Gatta, avv.ta Biafora, avv.ta Poli, 
avv.ta Negro, avv.ta Fierro, avv.ta Lodigiani, avv.ta Ferraris,  
 
Assenti giustificati: avv. Farruggia, avv.ta Enrichens, avv. Zreg, avv.ta Porta, avv. Ferrione 
 
Assente: avv. Alasia 
 
Ha avvisato del ritardo l’avv.ta Spanò 
 
1) Approvazione verbale della riunione del giorno 08 aprile 2024.  

Approvato con le integrazioni di cui alla email inviata dall’avv.ta Spanò il giorno 12.5.2024 

(e con le eventuali ulteriori integrazioni da inviare a mezzo email nella giornata odierna) 

2) Aggiornamento circa il reinvio del progetto integrazioni al codice deontologico nella sua 

versione definitiva con le integrazioni richieste dal COA. Relatrice: avv.ta Negro 

La Presidente del COA avv.ta Simona Grabbi ha riferito all’avv.ta Manassero che il reinvio 

non è necessario in quanto il COA ha già approvato la revisione del Codice integrato con i 

suggerimenti del Consigliere avv. Berti. 

L’avv.ta Manassero riferisce che sarà predisposta una lettera di accompagnamento, a firma 

congiunta Presidente del CPO e Presidente del COA, con la quale il Codice così 

revisionato sarà inviato al CNF e ritiene che sarebbe opportuno inviarlo anche all’avv.ta 

Secchi Tarugi, coordinatrice del CPO presso il CNF. 

L’avv.ta Della Gatta dichiara di essere d’accordo con i suggerimenti dell’avv.ta Confente 

concernenti l’opportunità, in un’ottica di adeguamento del testo al linguaggio di genere, di 

non lasciare eccezioni che comportino poi mancanza di uniformità; l’avv.ta Manassero 

evidenzia che il CPO non può riscrivere il Codice, ma solo suggerire il relativo 

adeguamento. 

3) Aggiornamento sullo sviluppo concreto del progetto Disabilità e barriere architettoniche 

negli Uffici Giudiziari. Relatore: avv. Videtta. 

L’avv. Videtta comunica che il sottogruppo si è riunito ed ha individuato tre ambiti in cui 

operare: reperimento sedie a rotelle da mettere gratuitamente a disposizione degli utenti 

degli Uffici Giudiziari, convenzionamento con operatori del settore sanitario per il trasporto 

e l’accompagnamento all’interno degli uffici giudiziari degli utenti con problemi di mobilità, 

creazione di uno sportello per la segnalazione dell’esistenza di barriere architettoniche. 

Riferisce altresì che l’avv. Farruggia ha già preso contatti con chi si occupa di tale 

problematiche all’interno del Palazzo di Giustizia, il quale ha garantito massima 

collaborazione. 

L’avv.ta Ferraris comunica che prenderà contatto con la sig.ra Centrone dell’URP. 

L’avv.ta Manassero segnala che non funziona l’ascensore alla base della rampa di accesso 

al Palazzo di Giustizia. 

* 

Entra l’avv.ta Spanò 



* 

4) Aggiornamento definitivo sul progetto Donne migranti, intelligenza artificiale con 

valutazione della necessaria richiesta di accredito in Regione per aggiornamento lista diritto 

antidiscriminatorio. Relatrici: Avv.te Manassero, Ferraris e Fierro 

L’avv.ta Manassero riferisce che il progetto è stato inviato alla commissione intelligenza 

artificiale del COA, che saranno riconosciuti i crediti formativi e che oggi dovrebbe essere 

approvata la locandina. 

L’avv.ta Ferraris riferisce che l’evento si svolgerà in due date 17.6.2024 e 2.10.2024 con 

orario 14,30/17,30. In entrambi i casi sarà riconosciuto un credito formativo di deontologia e 

crediti specifici per l’aggiornamento relativo alla lista del diritto antidiscriminatorio. 

5) Determinazioni definitive rispetto al Progetto Proposte concrete circa la revisione delle 

quote. Relatore: Avv. Ferrione 

La scorsa plenaria si era valutato di sottoporre il progetto ad un revisore dei conti o ad un 

commercialista: l’avv.ta Manassero suggerisce di precisare nel documento da inviare al 

COA che la proposta deve essere sottoposta ad un revisore. 

Il punto viene pertanto rimesso alla prossima plenaria, stante l’assenza odierna dell’avv. 

Ferrione, che è stato il Coordinatore del relativo sottogruppo. 

6) Bilancio del convegno per il 6/5 con Rete CPO sul sondaggio, legittimo impedimento e 

smart working. Raccolta materiale e redazione articolo per la rivista di Cassa forense. 

Relatrice: Avv. te Della Gatta e Enrichens. 

L’avv.ta Manassero riferisce di aver ricevuto parole di apprezzamento dal COA, dalla Rete 

dei CPO Piemonte – Valle d’Aosta e dai partecipanti e che è stato il convegno con più 

partecipanti nella storia della formazione: il bilancio è pertanto molto positivo; chiede al 

sottogruppo di fornire all’avv. Videtta il materiale affinché lo pubblichi sulla pagina web del 

CPO unitamente ai dati del sondaggio; si raccomanda, inoltre, affinché il sottogruppo, 

previa confronto con l’avv.ta Maria Grazia Rodari, prepari una pubblicazione per Cassa 

Forense che tenga anche conto dei dati CENSIS sull’avvocatura appena pubblicati; 

propone di invitare la figlia dell’avv.ta Della Gatta alla prossima cena per ringraziarla 

dell’enorme lavoro svolto a titolo gratuito. 

L’avv.ta Della Gatta comunica di aver ricevuto molti riscontri positivi ed evidenzia l’altissima 

qualità delle relatrici. 

Per quanto riguarda il costo dell’aperitivo al termine del convegno, l’avv.ta Manassero 

precisa che la Presidente del COA si era raccomandata affinché fosse offerto solo a relatori 

e relatrici, nonché ai ed alle Presidenti dei COA e dei CPO e che sarà fatturata direttamente 

dal COA la differenza tra il costo dell’aperitivo ed i soldi raccolti dai presenti (che verranno 

consegnati direttamente alla società di catering): tale importo sarà dedotto dalla prossima 

erogazione annuale dal COA al CPO. 

A questo punto si sospende la disamina dei punti all’ordine del giorno e si passa alla 

disamina delle “varie ed eventuali” 

* 

a) L’avv.ta Manassero riferisce che l’avv. Michele Potè le ha comunicato che Rete Lenford, 

di cui fa parte, ha chiesto la collaborazione del CPO e della Commissione Famiglia 

dell'Ordine locale per proporre alla Sezione Famiglia del Tribunale di Torino la creazione di 

un protocollo per lo scioglimento delle unioni civili. 



Il Comitato, valutata la proposta molto interessante, decide di invitare le Colleghe avv.te De 

Lio e Cuniberto della Rete Lenford e componente esterna della Commissione famiglia del 

COA a partecipare alla prossima plenaria per discuterne. 

b) L’avv.ta Manassero riferisce di aver ricevuto dall’avv.ta Barbara Odarda, Presidente del 

CPO di Asti, l’invito alla cerimonia di intitolazione della piazzetta del Palazzo di Giustizia di 

Asti e dell’inaugurazione della scultura realizzata dagli studenti dell’I.I.S. Vittorio Alfieri di 

Asti - Liceo Artistico “Benedetto Alfieri” dedicata alla prima avvocata del Foro di Asti, Maria 

Grazia Curallo per il giorno 17 maggio alle ore 11,30. 

L’avv.ta Manassero, essendo impossibilitata a partecipare, chiede la disponibilità di un e/o 

di una componente a rappresentare il CPO. 

Le avv.te Ferraris, Della Gatta e Fierro dichiarano di essere disponibili a presenziare, 

compatibilmente con i loro impegni (da verificare) 

c) L’avv.ta Manassero riferisce di essere stata inviata a rappresentare il CPO al Convegno 

dal titolo “Maria Agaben Federici una donna per le donne. Le Madri Costituenti, non solo i 

Padri”, che si terrà il 24 maggio dalle 14,30 alle 17,30 presso il Palazzo Civico di Torino, 

ma, essendo impossibilitata, in sua rappresentanza interverrà l’avv. Videtta che aveva già 

trattato questo argomento in un convegno circa un anno fa. 

d) L’avv.ta Manassero comunica che il CIF (Comitato per l’imprenditorialità femminile), 

tramite la dott.ssa Laura Belforte, ha chiesto il patrocinio e la partecipazione del CPO per 

un convegno che si terrà il 12.6.2024 dalle 15 alle 17 presso il Museo del risparmio avente 

ad oggetto la violenza domestica ed economica; osserva che sarebbe utile riferire in merito 

alle norme in merito all’assunzione di vittime di violenza (per la quale sono previsti sgravi 

fiscali), nonché sul fondo per le donne vittime di violenza. 

L’avv.ta Ferraris dichiara di essere disponibile a partecipare in rappresentanza del CPO. 

e) L’avv.ta Marta Bono ha chiesto, tramite email inviata all’avv. Ferrione, se esistano 

eventuali prassi per rinvii per legittimo impedimento a favore delle avvocate in stato di 

gravidanza. L’avv. Ferriore si è dichiarato disponibile a lavorare a questo progetto. 

Anche l’avv.ta Biafora si dichiara disponibile e segnala che, in generale, il legale della parte 

civile non può chiedere il legittimo impedimento, mentre il legale dell’imputato può; riferisce 

suoi episodi personali in cui non le è stato accordato il legittimo impedimento nonostante 

gravi impedimenti di salute; lamenta che il legittimo impedimento riguarda solo le udienze e 

non gli interrogatori; propone di creare un gruppo di lavoro su queste problematiche 

auspicando che si possa addivenire ad un allineamento con gli altri stati europei 

(eventualmente tramite raccolta di firme e proposta di legge). 

Si decide di invitare la Collega avv.ta Bono per discutere le problematiche da lei segnalate. 

f) L’avv.ta Manassero riferisce della richiesta di patrocinio pervenuta da parte della 

Fondazione Croce per il progetto “Letture in Musica” (che si prefigge l’obiettivo di unire 

letteratura, musica e diritto). La locandina è in corso di predisposizione. Il CPO accoglie la 

richiesta di patrocinio. 

g) L’avv.ta Manassero riferisce di aver predisposto uno scritto in merito al suo intervento 

all’evento “Intelligenza artificiale e discriminazione” che è già stato pubblicato sulla pagina 

web del CPO. 

* 

Si riprende la disamina dei punti all’ordine del giorno. 



07) Bilancio del convegno del 7/5 sul tema “I fragili” co-organizzato con MAGED. Relatrice: 

avv.ta Lodigiani. 

L’avv.ta Lodigiani riferisce che si è trattato di un convegno molto impegnativo (visti i temi e 

la durata di quattro ore), ma comunque di qualità molto elevata; riferisce altresì che le 

relatrici dott.ssa Fernanda Cervetti e avv.ta Maria Grazia Rodari si sono fatte carico di 

coprire la mancanza di alcuni relatori che hanno dato forfait. 

08) Aggiornamento circa il convegno del 28/5 su Magistrata afghana, proposto dalla 

Dott.ssa Laura Onofri. Adesione del CPO del Consiglio Giudiziario, di Fondazione Croce, di 

Forjus Forum, CIRSDe, Dipartimento di Giurisprudenza di Torino e di Se non ora quando? 

Relatrici: avv.te Manassero e Porta. 

L’avv.ta Manassero riferisce che la locandina è già stata pubblicata, che l’evento è stato 

condiviso con tutta la Rete, che è il primo in collaborazione con il CPO del Consiglio 

Giudiziario e che saranno riconosciuti crediti deontologici; sottolinea che sarà relatrice 

anche l’avv.ta Barbara Porta e invita i componenti del CPO ad essere presenti ed a 

diffondere tra le varie associazioni. 

09) Determinazione circa l’organizzazione di un convegno di restituzione relativo ai progetti 

COA/CPO realizzati nelle scuole. Eventuale progettazione di eventi collegati per dare 

visibilità a ricerche/elaborati degli studenti e delle studentesse. Relatrici: avv.te Della Gatta, 

Manassero e Porta 

L’avv. Videtta riferisce di aver raccolto tutto il materiale relativo ai questionari. 

L’avv.ta Manassero auspica che si dia massima visibilità al lavoro svolto e invita l’avv. 

Videtta a chiedere alle colleghe avv.te Francorsi di Aosta e Odarda di Asti come si siano 

relazionate a tal uopo con la coordinatrice del progetto, avv.ta Spizzuoco di Nola; aggiunge, 

inoltre, di essersi confrontata con la Collega avv.ta Daniela Rossi (delegata del COA ai 

progetti con le scuole) in merito all’organizzazione di un evento; la Collega avv.ta De Rossi 

ha chiesto la collaborazione del CPO per i prossimi progetti con nelle scuole, ma se ne 

riparlerà nel nuovo anno scolastico. 

09 bis) Determinazione in merito alla compartecipazione nel progetto “Conto su di me”, 

proposto da AIAF al CPO. Relatrice: avv.ta Poli 

L’avv.ta Poli riferisce in merito a questa proposta di AIAF al CPO. L’evento si svolgerà il 22 

maggio dalle 11 alle 13 e per il CPO interverrà l’avv. Ferrione. Si tratta di un progetto pilota 

avente ad oggetto la violenza economica a cui partecipano anche il Museo del risparmio, 

Unicef e Telefono Rosa (per il quale sarà presente la Collega avv.ta Arianna Enrichens): 

l’obiettivo sarebbe quello di estendere il progetto su un bacino territoriale più esteso. 

Aggiunge che sarà creato un link per consentire ai dirigenti scolastici di seguire l’evento, 

che ci sono molti posti liberi perché una terza media ha dato forfait e che parleranno 

studenti e docenti. 

10) Aggiornamento in merito al convegno proposto da AIAF, tramite l’avv.ta Colli al CPO 

con presentazione del libro di Eliana De Caro. Relatrice: avv.ta Poli. 

L’avv.ta Poli riferisce che la locandina è pronta, ma si attende ancora il patrocinio della 

Fondazione Croce. L’evento avrà ad oggetto il libro “Finalmente Magistrate” e si terrà il 18 

settembre dalle 18 alle 20, per ora solo in presenza (sarà aperto ai collegamenti da remoto 

quando sarà raggiunto il numero massimo di iscritti in presenza. Interventi previsti: avv.ta 

Bruna Bruni, Giudice dott.ssa Elisabetta Gallino, avv.ta Cesarina Manassero, avv. Enrico 

Maggiora, Giudice dott.ssa Luccioli, Giudice dott.ssa Tassone e avv.ta Barbara Porta. 

Moderano l’avv.ta Poli e l’avv.ta Colli di AIAF. 



11) Organizzazione corso per short list nazionale Consigliera regionale di Parità. 

Aggiornamento in merito alla riunione del 18 aprile con il Delegato COA avv. Alessandro 

Alasia. Relatrice: avv.ta Manassero. 

L’avv.ta Manassero riferisce che il corso sarà di 60 ore e che esiste un problema di spazi: il 

Tribunale non concede più aule e la 74 è piccola e spesso occupata. La Presidente del 

COA avv.ta Grabbi aveva suggerito di chiedere alla Regione: così è stato fatto e siamo in 

attesa di una risposta. Il corso sarà aperto a soli 35 posti. L’avv.ta Manassero aggiunge 

quanto segue: purtroppo non ci sono fondi; siamo in attesa del verbale della riunione; il 

corso dovrebbe partire a settembre (se la risposta alla richiesta di spazi arriva in tempi 

rapidi); è stata chiesta altresì la partecipazione del CPO al Tavolo regionale sulla 

certificazione di parità di genere che dovrebbe essere accolta formalmente nei prossimi 

giorni; la prossima riunione si terrà il 16 maggio.  

* 

Prossima plenaria il 10 giugno alle ore 13 in Fondazione. 

* 

La riunione si chiude alle ore 15 

 


